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   «владение автомобилем не является проблемой. проблема — в транспортных потоках»

стратегия

стратеГия

покиньте салон Прошло время, когда город-
ские власти Уфы уповали на решение проблемы пробок с 
помощью расширения городских дорог. Мало кто тогда 
задумывался, что это приведет к прямо противоположно-
му результату. тротуары для пешеходов стали меньше, 
равно как и зелени вдоль дорог. Часть появившегося до-
полнительного дорожного пространства была сразу же об-
любована автомобилистами как парковочные места. Что 
до автомобильного трафика, то он, напротив, вырос, об-
разовав, особенно в исторической части города, эффект 
«бутылочного горлышка».

Справедливости ради отметим, что в истории Уфы 
это было, увы, не единственным заблуждением транс-
портных стратегов. лишь несколько лет назад город-
ские власти нашли в себе силы признать, что в Уфе ни-
когда не появится метрополитен, запланированный еще 
в период плановой экономики СССР. Беспредельно до-
рого, да и грунты в Уфе «плывущие». на то, чтобы раз-
веять другую транспортную иллюзию — об организации 
движения по городу скоростных метробусов, потребо-
валось гораздо меньше времени, всего около трех лет. 
но еще несколько дорогостоящих идей остаются в под-
вешенном состоянии: так, решения своей судьбы ждет 
проект соединения через город федеральных трасс М5 
и М7, в том числе при помощи подземного тоннеля, и 
строительство двух новых мостов через реку Белую — с 
выездом на трассу в аэропорт и из Черниковки в сторо-
ну Затона. 

Еще несколько подходов к решению транспортной 
проблемы родились совсем недавно. но в чем бы ни раз-
нились их мнения с экспертами, в одном они едины: без 
пересаживания автомобилистов с личного на обще-
ственный транспорт проблемы пробок, ДтП и изнашива-
ния дорог в Уфе не решить. Причем речь не об увеличе-
нии количества маршрутных такси, заполонивших го-
родские дороги, а о транспорте большой вмести- 
мости — автобусах, троллейбусах и трамваях. Чтобы 
убедить горожан отказаться от комфорта личного авто-
мобиля, признавали участники III Международного гра-
достроительного форума UrbanБайрам, администрации 
будет недостаточно просто разработать концепцию и 
найти деньги на новый автопарк. Придется менять мыш-
ление горожан, разубеждать их в том, что общественный 
транспорт, печальный опыт использования которого у 
них уже есть, может быть только «неудобным, тихоход-
ным и грязным». 

натяните канаты Для того чтобы популяризиро-
вать идею развития общественного транспорта в Уфе, го-
родские власти готовы прибегнуть к самым нетривиальным 
подходам. В последние два года они вынесли на суд обще-
ственности сразу несколько необычных инициатив. Помимо 
того чтобы протянуть сквозь весь город до Черниковки одну 
из самых скоростных трасс Уфы — проспект Салавата Юла-
ева, предлагаются и экзотические проекты вроде строитель-
ства канатной дороги от проспекта Октября до микрорайона 

Сипайлово. «Канатные дороги, как правило, используются 
в двух типах городов: там, где есть существенный перепад 
рельефа, или где водные массивы разделяют город на ча-
сти,— говорит руководитель Фонда развития городских 
проектов Владимир Барабаш.— В таких городах использо-
вание подобных транспортных систем выгодно и с точки зре-
ния вложений, и с точки зрения вместимости пассажиров. 
например, одна канатная дорога может перевезти то же ко-
личество пассажиров от остановки Юрюзань до Сипайлово, 

что и маршрутные такси, отправляющиеся каждые 12 се-
кунд». Конкурс на определение инвестора этой дороги в ад-
министрации планируют провести в 2016 году. Стоимость 
одного участка ориентировочно оценивают до 700 млн ру-
блей. Вторую канатку администрация запланирована из Де-
мы в исторический центр, до памятника Салавату Юлаеву. 
«Для этого проекта уже есть инвестор — группа компаний 
КПД, планирующая построить в Деме новый микрорай-
он»,— говорит Владимир Барабаш.

канаткоходцы теперь совершенно понятно, что уфа не была готова к 
буму автомобилизации, накрывшей город в последние пять лет, когда количество 
машин увеличилось на треть, а пропускная способность дорог не изменилась. проб-
ки, хаотичная парковка, вытесненные из дворов детские площадки, растущее коли-
чество дтп — все это заставляет искать новые подходы к развитию системы город-
ского транспорта. в идеале, говорят эксперты, как минимум треть автомобилистов 
уфы должна пересесть на общественный транспорт. чтобы уговорить горожан, го-
родские власти готовят соблазнительные предложения — от строительства канат-
ных дорог до возвращения в центр города трамваев. ОльГа КОРЗиК, наталья ПаВлОВа 

➔

коНкурс На иНвестироваНие Новой каНатНой дороГи от ПросПекта октяБря до сиПайлово Городские власти уфы ПлаНируют 
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лука Гуала, руководитель 

Проектов По траНсПорту в 

systeMAticA MLAB (италия), 

директор Проекта По 

траНсПортНой стратеГии для 

«стратеГическоГо Мастер-ПлаНа 

Брюсселя 2040». 

— Экономический рост, который 
наблюдался в прошлом веке в за-
падных городах, и стремление 
граждан к свободе способствовали 
быстрому росту автомобилизации 

и, как следствие, развитию дорож-
ной инфраструктуры. Это привело 
к увеличению потоков автомоби-
лей от границ к центрам городов. 
Данная проблема существует во 
многих современных городах и 
становится все более актуальной 
для городов России. В настоящее 
время в городах России уровень 
автомобилизации вдвое ниже 
уровня автомобилизации в странах 
Западной Европы, но он будет ра-

сти достаточно быстро, так как у 
большинства людей присутствует 
желание иметь собственный авто-
мобиль. Владение автомобилем не 
является проблемой как таковой 
— проблема в транспортных пото-
ках. Уроки, которые можно извлечь 
из опыта некоторых городов, пред-
ставляются важными для россий-
ских реалий. Чтобы избежать вы-
сокой частоты пользования авто-
транспортом и, следовательно, 

плотных транспортных потоков и 
пробок, важно осознать следую-
щее: можно стать владельцем ав-
томобиля, но не надо становиться 
его рабом. Если вы живете в ком-
пактном городе и имеете доступ к 
альтернативным видам транспор-
та, вам не нужно ежедневно и для 
всех своих поездок использовать 
личный автомобиль.
Уфа может выбрать один из трех 
альтернативных сценариев разви-

тия: один из них нацелен на исполь-
зование личного автотранспорта; 
второй подразумевает умеренное 
сдерживание пользования личным 
автотранспортом и сильную под-
держку общественного транспорта; 
третий подразумевает сильное 
сдерживание пользования личным 
автотранспортом и сильную под-
держку общественного транспорта. 
Все три сценария имеют преимуще-
ства и недостатки. Второй является 

наиболее подходящим для Уфы, так 
как у города еще нет необходимости 
вводить строгие ограничения на ис-
пользование личного автотранспор-
та, как это происходит в западных 
городах, где доступность всей тер-
ритории обеспечивается оптималь-
ным сочетанием различных видов 
транспорта. n

(из выступления на III Международном 

градостроительном форуме UrbanБайрам).
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